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دالي محمد الخمسان 

قال تعالى في ســورة يونس (حتى إذا أخذت 
الأرض زخرفها وازينت وظن أهلها أنهم قادرون 
عليها أتاها أمرنا ليلا أو نهارا فجعلناها حصيدا كأن 
لم تغن بالأمس كذلك نفصل الآيات لقوم يتفكرون).

سبحان االله العظيم، كانت الدول قبل ذلك تتنافس 
في جمالها ونعيمها وتدعو السياح والمسافرين الى 
زيارتها، كما أن الأسواق والمعالم والشوارع تغص 
بالناس والتنافس بين التجار بلغ الذروة، حتى أن 
الكثير من الناس يحتار أين يذهب وماذا يشتري 

وكيف يستمتع! 
هنا في هذه الآية يصور االله عز وجل حال الدنيا 
بعد أن تأخذ زينتها وزخرفها ويحسب الإنسان 
أنه قادر عليها كيف يشاء! يأتي أمر االله فيجعلها 

حصيدا كأن لم تكن.
إن ما نراه اليوم من خلو الشــوارع وإغلاق 
الأسواق وتعطيل المدارس والمساجد في ظل انتشار 
ڤيروس كورونا إنما هو من قدرة االله، وآية عظيمة 
لابــد أن نعتبر منها، حتى على مســتوى العالم، 
فذلك برج باريس وتمثال الحرية وشواطئ أنطاليا 
وشارع اكسفورد قد هجرتها الأرجل وتخلى عنها 
الناس فأصبحت مهجورة، كما أن المولات والأسواق 
العالمية لا يرتادها الا حراسها.. فسبحان االله الذي 

له الأمر جميعا.
سبحان االله كيف تغيرت معالم الدنيا من مرور 
ڤيروس ضعيف عليها، وقد عجزت البشرية بما 
تملكه من قوة وقدرة أمامه! إنها قوة القوي سبحانه 

(وما يعلم جنود ربك الا هو).
لو تدبرنا ســونامي وفيضان بحــر اليابان 
وإعصارات أميركا والــزلازل المدمرة لعلمنا أننا 
أكثر ضعفا أمام ذلك، فالحل أمام ذلك هو اللجوء 
الى االله والاحتماء به وفق تطبيق أوامره والانتهاء 
عن نواهيه، يقول عمر بن الخطاب ے «لو نزلت 

صاعقة من السماء ما أصابت مستغفر».
< < <

مدير أحد الأسواق في جمعية تعاونية عند سؤاله 
عن عدم وجود قفازات ومطهرات وكمامات أمام 
باب الســوق، قال: إن قرارات الحكومة لا تنطبق 

علينا لأننا لسنا جمعية تعاونية.
سبحان االله هو يحسب نفسه في دولة ليست 
الكويت ويرفض قراراتها.. ومنا للجهات المختصة.

لم تشهد البشرية هلعا من وباء كما تشهده 
اليوم من وباء كورونا. كانت الأوبئة في الأزمنة 
السابقة تفتك بالمجتمعات ضمن جغرافية محدودة 
بسبب التواصل شبه المعدوم والبطيء بين الأمم 
مع انعدام توافر لقاحات لتلك الأوبئة. أما اليوم 
ونحن في القرن الواحد والعشرين، الذي يشهد 
طفرة صحية واســعة واحتواء لأكثر الأمراض 
والأوبئــة المعدية من خلال اكتشــاف اللقاحات 
المناسبة لها، فإننا فوجئنا بڤيروس غريب متحور 
سريع الانتشار لا يتوافر له لقاح باغتنا على حين 
غفلة ووضع العالم بجميع قاراته أمام مواجهة لم 
يحسب لها حساب، وغاية ما يملكه من سلاح ضد 
هذا الڤيروس هو الوقاية من انتشاره قدر الإمكان 
من خلال فرض وقف التواصل الاجتماعي ووقف 
كل النشاطات الجماعية بشتى أنواعها والبقاء في 
المنازل. هذا يذكرني بالأيام الأخيرة من الاحتلال 
العراقي حين التزمنــا منازلنا حتى لا نتعرض 
للأسر القسري والترحيل إلى المعتقلات العراقية.
المخاطر الصحية ليضرب  الڤيروس  تجاوز 
الاقتصاد العالمي حتى أرغم الولايات المتحدة على 
تخصيص تريليون دولار لإنعاش مؤسســاتها 
الاقتصادية مع تخفيض معدل الفائدة إلى قرابة 
الصفر كعامل تحفيزي لتفادي الكساد وتبعهم 
الاتحاد الأوروبي بتخصيص ثلاثة أرباع تريليون 
يــورو لحماية اقتصاده وكلاهمــا يملكان من 
الامكانات الاقتصادية الهائلة التي تســاعدهما 
على التصدي لتبعات الڤيروس والتي لا تتوافر 
في الدول التي تعاني من أزمات اقتصادية حادة 
ليضعها في مشكلة أخرى لا تستطيع معالجتها 

وكان االله في عونها.
لا يستثنى من ذلك المعاناة النفسية من هواجس 
الإصابة بهذا الڤيروس والمبالغة في اتباع الإجراءات 
الوقائية منه والحبس المنزلي والحرمان من الدراسة 
في مراحلها المختلفة إذا استثنينا من ذلك التعليم 
الإلكتروني وهذا لا يتوافر في الغالب. من إيجابيات 
الڤيروس أنه ســاهم في التقليل من الانبعاثات 
الكربونية، حيث تشهد كبرى مدن العالم انخفاضا 
كبيرا في نسبة تلوثها بعد توقف الحركة المرورية 
فيها، كما أن توقف حركة الطيران إلى حد كبير 
ساعد على استعادة نقاوة الهواء في أجوائه العليا.

لقد خلط هذا الڤيروس الأوراق وأربك دول 
العالم دون تمييز بينهــا حين انتقل من الصين 
إلــى دول أوروبا المتقدمة وهاجــم إيطاليا التي 
تجاوز قتلى الڤيروس فيها قتلاه في الصين ولم 
تستوعب سرعة انتشاره استعداداتها الطبية التي 
تعاني نقصا شديدا في الأسرة وأجهزة التهوية 
أو التنفس الصناعي والكمامات وهو ما تخشاه 
باقــي الدول الأوروبية وبشــكل أكبر ومخيف 
الدول ذات الإمكانيات الطبية المتواضعة، بات شبه 
مؤكد أن حالة الطوارئ العالمية ستستمر شهورا 
وربما تتعدى السنة الحالية وهي الفترة المقدرة 
لاكتشــاف اللقاح المضاد للڤيروس وعلى أقل 
تقدير ١٨ شهرا جنبا إلى جنب مع توقع تضاعف 
الإصابات بالڤيروس وانتشاره في دول أخرى إلى 
حين توفير اللقاح وهو ما صرح به البروفيسور 
ديڤيد هو مكتشــف لقاح الإيدز والذي يعكف 
حاليا على إيجاد لقــاح لڤيروس كورونا، الأمر 
الذي يؤكد أهمية البقاء في البيوت والتأقلم مع 

الظروف الحالية التي سببها الڤيروس.
نســأل االله العافية من هذا الوباء وأن يعين 
أطباءنا وطواقمهم الذيــن يقفون في الخطوط 
الأمامية لمواجهته وأن يعيننا على تحمل تبعاته.

في ظل الظروف الاستثنائية التي تمر بها 
دول العالم بسبب انتشار ڤيروس كورونا 
المدمر الذي حصد الأرواح ودمر الاقتصاد 
العالمي واربك الخطط الدولية وعطل التنمية 
وأوقف الملاحة الجوية والبحرية واغلق الحدود 
بين الدول وفرض الحجر الصحي المنزلي وفعل 
العــزل الطبي وعمل هذا الڤيروس الخطير 
الكثير ويتوقع منه أعمال اخرى أكثر تدميرا 

وأشد فتكا وتهويلا.
لقد انخدعنا كثيرا فــي الدول الغربية 
والأوروبية بتطورها الذي يســبقنا كثيرا 
والتي وقفت عاجزة تقريبا عن حماية شعبها 
وســقطت في الاختبار التحريري فخذلت 
مواطنيها وتركتهم يلاقون مصيرهم في ظل 

تزايد أعداد المصابين وحالات الوفاة.
الأمر مختلف في الكويت بفضل االله العلي 
العظيم وبجهود الحكومة التي تداركت بعض 
أخطائها وحسمت أمرها وأصدرت القرارات 
الحازمة واتخذت كل الاجراءات الاحترازية 
بحرفنة كبيرة وفتحت الميزانية بمبالغ ضخمة 
للمحافظة علي شعبها فانتصرت بفضل االله 
ثم جهود أبنائها في حربها على حفظ المجتمع 
مواطنين ومقيمين من انتشار هذا الوباء المدمر.

يحق لنا ان نفتخر بقيادتنا وبحكومتنا 
واخواننا فــي العاملين فــي كل الوزارات 
والمتطوعين في كل جمعيات النفع العام والشكر 
الجزيل لرجال الكويت ونخص بالذكر لصاحب 
المبادرات الفاضل السيد فواز خالد يوسف 
المرزوق الذي اطلق المبادرة الشعبية «الكويت 

تستاهل» لمواجهة ڤيروس كورونا.
منو مثل الكويت، أدام االله عزها وفضلها 
الكبير وحفظ أميرها وولي عهده الأمين وشعبها 
الكريم وكل من سكن فيها من هذا الوباء الذي 
نأمل بإذن االله انه ســيزول وتبقي الأفعال 
الكبيرة والأعمال المخلصة نبراسا للأجيال.

بأن االله لا يظلم الناس شيئا ولكن 
الناس انفسهم يظلمون، لأن الظلم 
فقر في النفس وضعف في الروح 

واالله قادر على كل شيء.
لذلك، فإنه سبحانه يحب لأوليائه 
ان يصبحــوا أقويــاء نجباء، وهو 
سبحانه مع الذين اتقوا والذين هم 
محسنون، وانه يدافع عن الذين آمنوا 
وان االله لا يحــب كل خوان كفور. 
هذا هو االله الذي له ملك الســموات 
والأرض يحيي ويميت وما لكم من 
دون االله من ولي ولا نصير، ولقد 
اكد لنا أنه سبحانه لهادي الذين آمنوا 
الى صراط مستقيم، لكنه لا يحب من 
كان مختالا فخورا ولا يحب من كان 
خوانا اثيما، وهو سبحانه لا يضيع 
اجر المحسنين لأنه باليقين والايمان 

يرقى الانسان.

كالخطوة الصينية في عزل اقليم 
هوبي، لتسهل مراقبة انتشار المرض 
وتكثيف الجهود في المنطقة الأكثر 
عدوى، كما ستساعد المراكز الصحية 
الأولية في الأحياء على الكشــف 
المبكر لأعراض المرض قبل إرسال 
من تظهر عليه إلى المستشفيات مما 

سيخفف الضغط عليها.
كما ان من الضروري إنشــاء 
أماكن للعــزل الصحي المؤقت في 
المناطــق او المحافظــات للحالات 
ذات الخطــورة البســيطة لتترك 
المستشفيات العامة للحالات الخطرة 
فقط، مع الاستمرار بعمل فحوصات 
للمواطنين والوافدين ممن قدموا 
مؤخرا من الســفر كما تحاول ان 

تفعل الكويت.
ختاما، النمــوذج الصيني في 
الحرب على كورونا انجح النماذج 
الى الآن، فقد قدمت الصين الامن 
على الاقتصاد وكسب الاثنين معا، 
المتحدة  اوروبــا والولايات  بينما 
وحتــى كتابة هذا المقــال، تضع 
عينا على الاقتصــاد وعينا على 
الامن الصحي وستصاب بالحول 
وتخسر الاثنين معا، ولنا في إيطاليا 
واسبانيا وغيرهما من دول الاتحاد 
الأوربي عبــرة لمن يعتبر، وانه لا 
او  الديبلوماسية  تقدم الاعتبارات 
الاقتصادية او السياحية على أمن 

الانسان.
ندعو االله ســبحانه وتعالى ان 

يحفظ المسلمين من كل مكروه.

البترول الكويتية الذين لا تغمض 
لهم اجفان منــذ بداية الامر حتى 
الآن وهم يعملون في سبيل الحفاظ 
على اقتصاد هذا البلد، فلهم منا كل 
الاحترام والتقدير، أما عن أشاوس 
وزارة الداخلية فما اقدر أقول إلا 
ارفع لكم القبعة فهم رجال ينشد 

الظهر فيهم.
شبابنا الذين قاموا بالتطوع من 
كل منطقة في البلد تكاتفوا وكانت 
لهم وقفة لا يستهان بها وهذا مشهد 
اثلج صدري عندما دخلت جمعية 
الشهداء يوم الجمعة ورأيت مشهدا 
تضامنيا يسعد الخاطر ويحسسنا 
ان الدنيا مازالت بخير.. متطوعات 
من البنات اثبتن أنهن اخوات الرجال 
يقابلونا بابتسامة ويعملون على قدم 
وساق لتنبيه الناس للتعقيم وقياس 
حراراتهم وذلك بالتناوب في الزام 
الصباحــي حتى الثانية ظهرا لفئة 
البنات، في حين يغطي الشباب فترة 
الليل.. نشكر الكل والجميع وكل من 
سكن تلك الأرض الطيبة المحفوظة 
بأمر االله على طيبها وخيرها الكويت 
أم الخير، عســى عيني ما تبچيچ 

إلا لفرح.

وهو يحــب المتوكلين، وان االله كان 
عفوا غفورا.

وللهداية أصول وشروط لابد ان 
يلتزم بها الانسان بصدق وأمانة، لذلك 
فإن االله لا يهدي من هو مسرف كذاب 
لأنه يحب المتقين، ويجب أن تؤمن 

الصلوات  المدارس ووقف  تعطيل 
في المساجد.

كل ما سبق تم تفعيله في اغلب 
دولنا الخليجية الا حظر التجول، 
وهذا مهم جدا لأسباب عديدة منها 
طريقة حياتنــا كمواطنين وكثرة 
الدواوين والمجالس  تجمعاتنا في 
والزيارات العائلية، والمناسبات العامة 
التي يصر البعض على عدم إلغائها.

وكذلك عــادات الوافدين لدينا 
من الجاليات العربية والآســيوية 
والتي اســتغلت تعطيل العمل في 
بعض الدول الخليجية وبدأت في 
التجمع بأعداد كبيرة في الاماكن 
العامة مما يســهل انتقال العدوي 
بينهم، ناهيك عن السكن الجماعي 
والاختلاط المكثــف بينهم بحكم 

العادات والتقاليد ايضا.
ان حظر التجول وعزل المناطق 
والأحياء السكنية بعضها عن بعض 
هو اجراء احترازي مهم جدا وهو 

حزمــة في مواجهــة الأزمات، كل 
بنت أو ولد قاموا وقالوا: ها نحن 
يا بلادي ســمعا وطاعة لا نادتهم 
الكويت، طلعــوا وقالوا: ها نحن 
نلبي النداء، ووقفة صدق وعرفان 
لفئة نقف لها احتراما وتقديرا وحبا 
وهم عيالنــا الدكاترة من فئة غير 
محددي الجنسية الذين قاموا رغم 
ظروفهم الصعبة ولكن اليوم ساهموا 
بأرواحهم وســاهموا بعلمهم وما 
يمتلكون مــن طاقة لخدمة بلدهم 
الذي عاشــوا به وهم بلا جنسية 
لكن أمهم الكويت اللي ربتهم وهم 
أيضا بالصفوف الاولى متطوعين 

وبارين بها.
أما شبابنا ممن يعملون في شركة 

اعلم ان االله لا يصلح عمل المفسدين، 
وأنه لا يهــدي القوم الظالمين، وانه 
يحب كل خصال الكمال الانساني، 
فهو مع الصابرين ويحب المقسطين، 
ويأمر الناس ان يؤدوا الامانات الى 
أهلها وان يحكموا بين الخلق بالعدل، 

الصحيــة ذات الجوانــب الأمنية 
والاقتصادية، وحولــت طاقاتها 
الإنتاجيــة والصناعيــة لخدمة 
مكافحــة المرض وإنتــاج معدات 
الوقاية والكشــف المبكر وإنشاء 

المستشفات المؤقتة.
أزمة  النموذج الصيني لإدارة 
كورونا ســيدرس كأنجح نموذج 
للتصدي للأوبئة، قرارات سريعة 
اقليميا وتطبيق  لمحاصرة المرض 
لحظر التجوال، ولكن ماذا عن الدول 
الصغيرة كأغلب دول الخليج العربي، 
كيف تطبق النموذج الصيني على 
دولها وسكانها مع اختلاف المساحة 

ونوعية السكان؟
ان مــن الضروري  باعتقادي 
تعطيل اغلب المؤسسات الحكومية 
والخاصة التي يمكن الاستغناء عن 
خدماتها في وقت الأزمات كمراكز 
التسوق والحدائق والمطاعم والأندية 
الصحية والرياضيــة، وبالتأكيد 

والبعض الآخر يدلل على بضاعته 
بجم اقول! 

وبعضهم لمن كان خارج البلاد لم 
يلتزم بقوانين الدولة التي تنص على 
الالتزام بالحجر المنزلي بكل ارشاداته 
الموجهة له من وزارة الصحة، وهذا 
الأمر ينطبــق على البعض وليس 
الجميع على حد سواء، في السابق 
الشوارع مملوءة بصورهم وكأنهم 
نياشــين الدفاع عن الدولة مسبقا 
ولهم مأثــورات.. لايبا عيالنا اللي 
يستحقون الثناء والتقدير هم عيال 
الكويت اللي يطلعون وقت الشدايد.. 
ومال الصلايب إلا اهلها، في الوقت 
الراهن يرتاح قليبي بأن كل عيال 
الكويت يشــعرون بأنهم عود من 

االله ذو القدرة المطلقة والمنزه عن 
كل عيب ونقص هو من يسعى كل 
مخلوق لكسب رضاه، ولا شك أن 
معرفة منهاجه الاقوم أمر مهم للغاية. 
لذا سآخذك أيها القارئ في رحلة مع 
االله لنتعرف على ما يحب ومن يحب 
ولنطبق خطتــه التي وضع معالمها 
لنا، فإن االله يأمر بالعدل والإحسان 
وايتاء ذي القربي وينهى عن الفحشاء 
والمنكر والبغي يعظكم لعلكم تذكرون، 
كما انه لا يغير ما بقوم حتى يغيروا 
ما بأنفسهم، لأنه يثق بإرادة الخير 
لدى خلقه، لذلك فهو يحب التوابين 
ويحب المتطهرين ويحب المحسنين، 
وهو لا يظلم مثقال ذرة وان تك حسنة 
يضاعفها ويؤت من لدنه اجرا عظيما، 
وهو بالناس لرؤوف رحيم، كما انه 
قوي شديد العقاب على الفساد، ولذلك 

العالم جميعه يلوم الصين وتهاون 
حكومتها مع تحذيرات طبيب الأطفال 
الصيني «ي وين ليانغ» عن وجود 
مرضى مصابين بڤيروس جديد لا 
يعرفه من قبل، والحقيقة ان الصين 
لم تتهاون ولكنها لم تتصور سرعة 

انتشار الڤيروس بين السكان.
بينما نجد في الجهة المقابلة دول 
غربية متطورة ســمعت بڤيروس 
كورونا ووعت مخاطره وســرعة 
انتشاره، وقد تهاونت اشد تهاون 
حتى وصلت نســبة انتشاره بين 
دول الاتحاد الأوروبي الى ٢٠ الف 
مصاب من ٥٠٠ مليون تعداد سكانه، 
بينما في الصين ١٠٠ الف مصاب 

من ١٫٣ مليار تعداد السكان.
الصينية  ان الحكومة  الحقيقة 
لو لم تتعامل بسرعة وحزم لكانت 
الخسائر البشرية والمادية اكثر بكثير 

مما حصل.
الصين بعــد تأكدها من طبيعة 
الڤيروس ومخاطره، طبقت حصارا 
شديدا على بؤرة انتشار الڤيروس 
وهي مقاطعة هوبي عاصمة ووهان 
وفرضت حذر تجول وحددت اوقاتا 
معينة للتســوق واجبرت السكان 
على ارتداء الكمام والقفازات بالقوة.

واستطاعت بذلك ان تحمي مدنها 
الاخرى من انتشار المرض، وسخرت 
بذلك كل قواها البشرية من الهيئات 
الطبية والأمنية في المدن الاخرى الى 

نجدة اقليم هوبي المنكوب.
خططت ســريعا لإدارة الأزمة 

يا وطن.. لك من يحبك، ولك من 
يودك.. قصيدة كل من يسمعها كانت 
ومازالت وستكون من أجل الوطن 
وحان الآن وقتها بكل كلمة سطرت 
في قافيتها موزونة، وبالفعل عيالنا 
أثبتوا أنهم ثمــرة طيبة من بقاع 
أرض طيبة، وكأن الكويت أميمة وهم 
عيالها مسحوا دميعاتها بكل محبة 
وبكل بر. مررنا بظروف قاسية لكن 
هذا ابتلاء والمؤمن مبتلى، تساوت 
جميع الفئات وعمل جميعهم تحت 
شعار فعلي بدافع وطني ذباح لعيون 
الكويت، اليوم كلنا نفداچ برويحتنا. 
وربما لتلك الأزمة التي يمر بها البلد 
حاليا إيجابيات كثيرة منها سقوط 
الأقنعة عن البعض من مشــاهير 
السوشيال ميديا الذين اختفوا من 
الهواتف المحمولة فجأة،  شاشات 
وفي ظل هذه الظروف التي شهدت  
الكثير من المبادرات المادية، ولن نرى 
من بعضهم شيئا سوى الافتاءات، 
حيث يكاد بعضهم أن يكونوا مفتين 
شرعيين يفيدون بفتاواهم التي لا 
تجدي نفعا.. أما الوطن فبحاجة إلى 
العزم.. كما أننا نرى منهم في بداية 
الأمر من يروج لصالوناته النسائية، 

وقفات

الله الأمر 
جميعا

mqarawi@hotmail.comد.مطلق راشد القراوي

فكرة

بات التعايش 
مع «كورونا» 

أمراً واقعاً
سلطان إبراهيم الخلف 

صدى الأحداث

الحرب على كورونا 
بين النموذج 

الصيني والغربي
عادل عبداالله المطيري 

حجوة..وطاري

عيالنا يا قطعة من اليوف..
صچ مال الصلايب إلا أهلها!

دلال العياف

الحكمة سراج العطاء

مع االله
الشيخ د.أحمد حسين محمد

لا وقت للمديح..
تابعوا العمل الجيد

في الصميم

@ghunaimalzu٣by
م.غنيم الزعبي

أسوأ شــيء تعمله للخيول الأصيلة أن 
تشتتها وسط السباق حين تكون في المقدمة 

وتمطرها بالثناء والمديح.
هذا هو حال أبطالنا العاملين في وزارة 
الصحة ووزيرهم البطل الشيخ د.باسل حمود 
الصباح فهم خيول عربية أصيلة نجح الرهان 
عليها في هذه الأزمة وبيضوا الوجه، وجهدهم 
وتعبهم وعرقهم ســاهم بعد عناية االله في 
إبطاء انتشار ڤيروس الكورونا. لكن الحذر 
كل الحذر من الوقــوع تحت تأثير تخدير 
بالتأكيد  التي هم  المديح والإشادة المتكررة 
يستحقونها ويستحقون أضعاف أضعافها.

فالمصيبة في هذا الڤيروس الخبيث هي 
مفاجأته للدول بهجمة كبيرة مباغتة تتداعى 
أمامها المنظومة الصحية كما حدث ســابقا 
في إيطاليا ويحدث حاليا في إسبانيا. لذلك 
نثني عليهم ونطلب منهم الاستمرار بنفس 

الوتيرة وأسرع.
كذلك يجب على الكل سماع تعليمات وزارة 
الصحة بعدم الخروج من البيت، والهدف من 
البقاء في البيت هو لإعطاء فرصة للكوادر 
الطبية من أجل أن تتنفس وتكون لديها طاقة 

للتعامل مع الحالات الجديدة.
التهور والإهمال في عدم سماع تعليمات 
وزارة الصحة ســيغرقان المستشــفيات 
بالحالات، لا سمح االله، وسيؤديان كما حدث 
في إيطاليا بالأمس واليوم في اسبانيا لانهيار 

كامل في المنظومة الصحية.
نحن مقبلون بإذن االله على دخول عشرات 
الآلاف مــن الكويتيين من الخارج من طلبة 
وسياح ومرضى وكلهم يحتاجون بروتوكولا 
صحيا دقيقا للتعامل معهم، فبعضهم سيذهب 
للحجر الصحي مباشــرة والبعض الآخر 

سيتعهد بالالتزام بالحجر المنزلي.
دعونا نعطــي وزارة الصحة وكوادرها 
الأبطال ليتعاملــوا بكل احترافية معهم ولا 
نشــغلها بإهمالنا الذي قد يتسبب بإشغال 

الصحة وفتح جبهة ثانية عليها.
ومن الأمور التــي أتمنى لو تفكر فيها 
وزارة الصحة أن تعمل كما عملت إسبانيا فقد 
صادرت جميع المستشفيات ومراكز الفحص 
الخاصة ووضعتها تحت جناحها. لدينا في 
الكويت أكثر من ١٠ مستشــفيات لو تقوم 
وزارة الصحة بالاتفاق مع ملاكها على تسليمها 
لمدة شهرين مع كوادرها للوزارة لتخصص 
فقط للعناية بمرضى الكورونا، فإنك تكون 
بإذن االله سبقت الزمن فيها وزادت طاقتك 
السريرية عشرة أضعاف، ونفس الشيء في 
عشرات المختبرات الخاصة ضمها لك لمدة 
شهرين وبالتالي تزيد طاقة الفحص عندك 

عشرات المرات.
هذا ڤيروس لا يعترف بتدرج الخطوات 
بل هو خبيث ومباغت، حله هو حرق المراحل 
وسبقه بخطوات كثيرة لكي تهزمه بإذن االله.

نقطة أخيرة: حفظ االله الكويت وأميرها 
وشعبها من كل مكروه.


